

Precio de suscripción  
75 céntimos de peseta:  
al mes.

# EL VIGÍA CATÓLICO

Anuncios y comunicados  
á precios convencionales.

DE CIUDADELA.

CON APROBACION DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA.

## SECCION RELIGIOSA

Jués 3.—san Francisco Javier confesor.  
Viérnes 4.—santa Bárbara virgen y mártir.  
Sábado 5.—san Sabas abad.

### Cultos

Jués 3.—La Misa y oficio divino son de san Francisco Javier confesor, con rito doble color blanco.

La Oracion de 40 horas continua en san Francisco, esponiendo S. D. M. á las 5 de la tarde y reservando á las 6.

En la Iglesia del Sagrado Corazon de Jesús, continua la Novena que dedican á su Santísima Madre las Hijas de Maria.

Viérnes 4.—La Misa y oficio divino son de santa Bárbara Virgen y mártir con rito doble color encarnado.

En san Agustín á las 10 fiesta votiva en honor de Santa Rita de Casia, con sermon por el R. señor D. Juan Barber Beneficiado del Concordato.

Sábado 5.—La Misa y oficio divino son de san Pedro Crisologo obispo confesor y doctor, con rito doble, color blanco, haciendo conmemoracion de san Sabas Abad.

En san Agustín al anochecer Felicitación Sabatina á Maria Inmaculada.

### APOSTOLADO DE LA ORACION.

INTENCION GENERAL PARA NOVIEMBRE

Las benditas almas del Purgatorio.

Oracion cotidiana.

¡Oh Jesús mio! por medio del Corazon inmaculado de Maria Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen y por las demás intenciones de vuestro sagrado Corazon.

Os las ofrezco singularmente, á fin de promover más en los fieles la devoción á las almas del Purgatorio, socorriéndolas con oraciones, sacrificios y limosnas.

### PROPÓSITO

Aplicar diariamente en sufragio de las almas del Purgatorio todas las indulgencias que podamos.

Recomendaciones de este mes para el centro local de Ciudadela:

1.<sup>a</sup> Por el feliz Pontificado del venerable Obispo de esta Diócesis, Ilmo. y Rdm. Dr. D. Salvador Castellote.

2.<sup>a</sup> La extirpacion de las sectas secretas en Menorca.

3.<sup>a</sup> Varias necesidades particulares, y accion de gracias al Sagrado Corazon de Jesús por beneficios recibidos. Santos Patrones del Apostolado en el mes de Noviembre y días en que los celadores y celadoras pueden ganar indulgencia plenaria con las condiciones ordinarias.

Día 11, San Martín, Obispo.

" 19, Santa Isabel, Viuda.

### R. I. P.

Se recomienda á los miembros del Apostolado la aplicacion de sufragios por todos los asociados difuntos, y en especial por los que han fallecido durante el presente año.

†

## D. Fernando Saura y Font

Acaba de morir en Barcelona uno de los hombres de más valer que ha tenido Menorca en estos últimos treinta años, y, sin duda alguna, uno de los talentos más superiores y vigorosos que he conocido., sólo que *para conocerlo*, como á «La gárgola» de Juan Alcover, *había que subir muy alto*, había que ahondar la mirada en su clarísimo entendimiento y acercar el corazon á su corazon y elevarlo hasta el suyo en las intimidades de una amistad verdadera.

No era de esos ídolos de la política que un soplo del aura popular levanta y otro soplo

abate, tan semejantes las más de las veces á la estatua de Nabucodonosor; no era de esos otros *grandes hombres*, cargados de cruces y títulos y tratamientos, otra casta de ídolos, que á si mismos se adoran, huecos como la caña, fofos como la enéa: no tenía fama de escritor, aunque escribía admirablemente, ni de artista, por más que tuviera exquisito gusto artístico.... Nó; para lo primero le era impedimento su entereza de carácter y su alteza de pensamientos: jamás hubiera él bajado la frente ante las exigencias del partido ni contrariado el generoso corazon por el respeto debido al ideal... de otro; de lo segundo le hubiera salvado su admirable buen sentido: jamás hubiera ostentado preseas en su pecho, por más que encima de la piel llevase la cruz y el escapulario. Para llegar á lo demás, le estorbaba su modestia, llevada al extremo.

Pues si nada de esto era, si no era político, *grande hombre*, ni escritor ni artista, ni sabio ni guerrero ¿qué era?

En primer lugar era *un carácter*, eso que llaman *un carácter*, eso que va escaseando más que la sabiduría y hasta que el ingenio. Una de las frases más acertadas, uno de los pensamientos que más verdad entrañan entre los muchos que se han registrado en estos tiempos, es el de García Moreno, el mártir del Ecuador. «El mayor mal del presente siglo es el no saber decir nó».

Es verdad: pocos son los que se atreven á decir nó. Se acude á los circunloquios, á los rodeos, se apela á las más enrevesadas fórmulas de la cortesía, se buscan dilaciones, distingos y subterfugios; pero el nó, el nó redondo, claro, castizo y valeroso, no se sabe decir. D. Fernando Saura jamás dejó de pronunciarlo, cada vez que entre el sí y el nó se le puso. Por esto alcanzó fama de severo; pero en esto estribaba en gran parte su superioridad. Y mientras muchos hombres de cierto valer, á su lado parecían hombrucos y hombrucillos, él era realmente un hombre.

Entre todas sus grandes cualidades, la más visible, la que parecía más notable, era esa entereza de carácter, por lo mismo que hasta los menos linceos la notaban; pero poseía otra más escondida, y no menos preciosa: una sagacidad admirable y un perfecto conocimiento de los hombres. Dudo que nadie le engañara jamás. A un católico tan fervoroso como él y tan celoso de la pureza de las ideas, fácil hubiera sido engañarle con falsas exterioridades de piedad ó fogosas declamaciones acerca de integridad de la doctrina: á él nó: el sondaba los corazones y buceaba en las almas. ¡Cuántas veces he visto cumplirse profecías suyas acerca de cosas y personas que han sufrido radicales mudanzas, mudanzas en que nó hubiera creído yo á nó verlas por mis propios ojos! ¿Cómo había conseguido él esa especie de clarividencia? Aparte de su luminosa inteligencia, don de Dios, había logrado tan perfecto conocimiento de los hombres, precisamente en la soledad que tanto amaba, precisamente alejándose de los hom-

bres y en el conversar poco con ellos, y fijándose nó en las cosas grandes que de los hombres veía, sino en las pequeñas, en los detalles que para los más pasan inadvertidos.

Y por encima de todo esto, fué un católico entero, macizo, hombre de fé viva, de creencias, más que firmes, aceradas, que hizo respetar en todas partes á donde fué, y cuyo amor á la Religión y á la Iglesia puso la pluma no pocas veces en sus manos, nó para alcanzar la gloria del escritor á la que hubiera podido llegar con un poco de voluntad, sino para conquistar aquella otra corona inmarcesible y gloriosa del confesor de Cristo. Sí, maduro ya en edad mostró otra de las muchas facetas de su escondido valer. Sin haber sido escritor en su vida, tomó á su cargo la redaccion de «El Católico», semanario mahonés, y no habrá uno solo de los católicos menorquines que haya olvidado aquella brillantísima campaña llevada á cabo por el modestísimo semanario contra las demasías de lenguaje de uno y hasta de dos diarios mahoneses, á los cuales tuvo en jaque y redujo á la impotencia, al silencio. Entonces probó que era un gran polemista y un talento superior. Los dilemas afluían á su pluma como á... otros las palabras, y sus argumentos eran maza de bronce que aturdía y desconcertaba. Su estilo conciso, enérgico,—no en vano se ha dicho y se ha dicho bien que el estilo es el hombre—castizo y nervioso, no tenía la plasticidad artística, pero si el jugo y el vigor propios del que ama la verdad y no teme decirla.

Y ¡cómo amaba á Menorca! Nó era el suyo ese amor sensible que se deleita en lo bueno del pais natal y cierra los ojos ante lo malo, nó. Su amor á Menorca se traducía en una amargura hondísima por los progresos que la indiferencia y la irreligión han conseguido en nuestra pequeña patria...—Siempre me acordaré de la última conversacion que con él tuve, sentados los dos en la cumbre de la montaña de Bellavista, de uno de los predios de su hermano D. Juan. Allí, después de haber recorrido los magníficos bosques de las *Covas*, viendo asomar por detrás de la cima de *Lluçaiu* la frente del Monto-Toro, mirando extenderse á la parte opuesta el mar inmenso y la costa brava, se lamentaba él de la indiferencia de los católicos y de las audacias de los impíos y me decía, refiriéndose á la Santa Imagen de nuestra Reina y Madre: «¡Ay de Menorca sino le quedase ese último baluarte de su antigua fé!»

Basta ya: no puedo más. Bastante he tenido que luchar para no oír los clamores de mi corazon. D. Fernando Saura era quizá mi mejor amigo y más que la pluma en mis manos, debo de tener yo en mis labios la oracion y dar salida á los sollozos que á mi garganta se agolpan. Pero yo debía este recuerdo á su santa memoria y no he querido demorarlo.

Una impresion he de consignar aquí: al recibir la noticia de la muerte del amigo querido, me ha parecido que algo se desprendía de mí, que de mi ser caía, como la hoja del árbol,

algo propio, algo íntimo; y he sentido en mi espíritu la invasión de la soledad. Después, después que he orado y llorado por él, he experimentado inefable consuelo: me ha parecido que mi soledad no es tanta, que me acompaña mas que antes todavía, el recuerdo del que ha muerto... ¿Será esto misterioso anuncio de que el amigo amadísimo ha recibido ya el beso del Señor?

ANGEL RUIZ PABLO.

## GACETILLA.

### Los malos libros y periódicos malos.

Así como un buen amigo sirve para muchas cosas útiles y buenas, y por el contrario un amigo malo suele ser origen de todas las desgracias, yerros y delitos del que torpemente le franquea su confianza, del mismo modo un libro ó un periódico malo causa todos los estragos que un mal amigo y aún quizá más.

Muere el hombre y queda el libro ó periódico malo que escribió. Mientras el malo duerme, está enfermo gravemente, encarcelado, ausente ó privado de hablar, no puede contagiar á los demás; pero el libro ó periódico malo á todas horas está dispuesto á comunicar el error sin cansarse, sin dormir y sin posibilidad de arrepentimiento. El hombre puede enmendarse, corregirse, reformarse y cesar de propagar el error y la maldad. El libro sigue haciendo el mal, aún después de arrepentirse el autor. El hombre tiene sus fuerzas individuales, que son las fuerzas de un hombre solo: el libro ó periódico malo tiene las fuerzas de mil y dos mil, las de tantos cuantos son los ejemplares que existen. Mil ejemplares de un libro ó de un periódico malo son mil malvados. Calculad pues las consecuencias de un mal escrito y vereis si es indiferente ó no su circulación. El suponer que los malos escritos deben circular lo mismo que los buenos, es suponer que los ladrones deben ser protegidos por la policía lo mismo que los hombres de bien.

¿Pero qué es lo que se entiende por libro ó periódico malo? ¿En que se conoce su maldad?

Permíteme, lector, que te haga esta otra pregunta: ¿qué se entiende por *pillo*? ¿en que se conoce á los *pillos*?

Me dirás que no siempre se les conoce en el exterior, ni en la cara, ni en la ropa: que hay pillos de chaqueta y de levita; que hay pillos desvergonzados y otros ocultos é hipócritas; y finalmente que á los pillos se les conoce por los hechos. Pues cabalmente un mal libro ó periódico es un *pillo de letras* y se conoce por los malos hechos y malas doctrinas que aconseja: hay libros y periódicos hipócritas y desvergonzados, los hay que enseñan el error á lo bruto y los hay que asesinan á la verdad con delicadeza y finura: estos últimos son *asesinos de levita*.

En resumen son libros y periódicos malos:

Todos los escritos obscenos é inmorales, que contienen doctrinas ó figuras ofensivas al pudor ó provocativas de la maldad. Por la misma razón son escritos malos, los que pintan con vivos colores escenas impúdicas y enseñan el vicio. Todos los escritos que contienen doctrinas contra los mandamientos de la ley de Dios, que atacan la propiedad y excitan al robo, á la desobediencia á los padres y superiores legítimos y á la inobservancia de los días festivos.

Por igual razón, todos los que combaten los mandamientos de la Santa Iglesia, sus prácticas, sus Sacramentos, el culto de los

Santos y las cosas piadosas.

Todos los escritos que combaten el dogma y las doctrinas sancionadas por la Iglesia: y como en esto no todos pueden juzgar, el deber del católico se reduce á abstenerse de leer y retener todo libro ó periódico que le conste estar prohibido por el Romano Pontífice ó por los señores Obispos.

De estos malos libros ó periódicos debemos huir como de la picadura de las serpientes y así como no nos seducen los bellos colores de algunos reptiles, tampoco nos deben seducir y alucinar las bellas formas con que se nos propina el error y el vicio.

No hay mayor enemigo que un libro ó un periódico malo.

PENSIL.

Según habiase anunciado, el domingo próximo pasado, primera dominica de Adviento, nuestro venerable Prelado Ilmo. y Rdm. Dr. Castellote, ocupó la sagrada cátedra después del canto del Evangelio en la Misa mayor, tomando por asunto de su magistral peroración la materia que ofrece el texto del sagrado Evangelio de dicha dominica. Inútil nos parece ponderar la admiración que causó en todo el numerosísimo auditorio que llenaba la iglesia Catedral, oír la pavorosa verdad católica del Juicio universal, defendida y expuesta con tanta claridad y vigorosa solidez de razones como la presentó el nuevo Prelado de Menorca; basta decir, que todos los que oyeron á dicho sábio Prelado, quedaron sumamente prendados de las dotes oratorias que reúne S. S. Ilmo. y que le colocan entre los mejores oradores que hemos oído.

Hemos sabido con profundo sentimiento, la muerte del fervoroso católico y esforzado adalid de nuestra santa Religión D. Fernando Saura, acaecida en la semana pasada en Barcelona. En otro lugar de este número, reproducimos un artículo necrológico que tomamos de «El grano de Arena», compuesto por el amigo del finado y nuestro D. Angel Ruiz y Pablo y dedicado á la memoria de aquel distinguido menorquín que acabamos de perder.

El VIGIA se asocia al dolor que experimenta la familia del finado y suplica á sus lectores tengan presente en sus oraciones el alma del Sr. Saura. E. P. D.

El Ilmo. y Rdm. Sr. Obispo de esta Diócesis, administrará el Santo Sacramento de la Confirmación en la Capilla Parroquial de N. Señora del Rosario, á los niños de ambos sexos de la Catedral, á las nueve y media del próximo domingo.

Sabemos que el Círculo Católico de esta ciudad prepara una velada literaria musical para la próxima festividad de la Inmaculada Concepción. Únicamente podrán concurrir á ella los socios del indicado Círculo.

Ha naufragado en Mahón, una goleta de nacionalidad griega, habiéndose salvado la tripulación.

Ha llegado á Palma el nuevo Capitán general de Baleares D. Miguel Correa.

Por el ministerio de la Guerra se ha publicado una circular llamando al servicio de las armas 45,525 reclutas de los sorteados en 13 Septiembre último, los cuales debieron concentrarse en las capitalidades de las zonas respectivas el día 29 del corriente mes.

Según esta circular el Regimiento Regional n.º 1 incorporó 306, y el Regional n.º 2 incorporó 430, el Escuadrón Cazadores de Mallorca 30, el 8.º Batallón de plaza 225, la Compañía de zapadores de Baleares 32, la sección montada de administración militar de Baleares 10 y de Sanidad militar 4.

Según leemos en varios colegas la enfermedad variolosa se ha extendido con proporciones de carácter verdaderamente epidémico en Palma de Mallorca, Barcelona, Madrid y en otros puntos del continente.

En esta ciudad experimentamos también los efectos de esa malhadada epidemia, si bien hasta el presente á Dios gracias con carácter benigno, siendo considerable el número de personas atacadas de dicha enfermedad.

De «El Noticiero» de ayer:

«En la madrugada de hoy ha entrado en este puerto el pailebot «Nueva Juanita» de esta matrícula quien ha sufrido una travesía penosísima, pues pocas horas de salir de Barcelona le sorprendió un recio temporal derribando un golpe de mar á su patrón, Sebastián Lluch, al que causó algunas contusiones viéndose obligado á hacer rumbo á Palma en donde arribó sin que le ocurriera novedad.»

De un colega de Mahón:

«El nuevo prelado de Menorca señor Castellote, agradecido á la compañía de vapores «La Marítima» que nada ha querido cobrar por pasajes ni por la escala que el vapor «Menorquin» hizo en Ciudadela, para desembarcar el señor Obispo y personas que le acompañaban, ha remitido á la compañía quinientas pesetas para la tripulación del buque. Tenemos entendido que el capitán, maquinista y contramaestre han renunciado á su parte en favor de los demás tripulantes, los cuales agradecerán mucho sin duda al señor Castellote su acto laudatorio.»

Por no poder rebatir «El Pueblo» de esta ciudad los gravísimos cargos que hubimos de formular contra él, en vista de su proceder incorrectísimo y contraproducente manifestado en su propaganda socialista, malamente encubierta bajo el velo de fingido paladin de la clase obrera con que se ha presentado en el palenque de la prensa, trata en su último número de justificar sus actos jurando y perjurando que no ha tenido otro móvil en su campaña que la defensa de dicha clase obrera.

Si «El Pueblo» hubiese sabido mantenerse dentro los debidos límites de una razonada y discreta defensa, con la vista fija á las enseñanzas de la Iglesia Católica sobre la cuestión social, único norte que podía orientar á «El Pueblo» para no dar en los escollos en que lastimosamente se ha hundido, la campaña de «El Pueblo» habría sido loable, sin tacha y merecido los aplausos de todos.

Pero desgraciadamente no ha sucedido así: casi todos los números de «El Pueblo» aparecen por el contrario plagados de doctrinas no subversivas del orden social y por ese camino se va á donde pretendía ir «El Pueblo», sino que más bien se lleva á los obreros á la desesperación, á la animosidad y á la lucha de unos hermanos contra otros.

Es una verdad axiomática, que «el fin no justifica los medios». Por consiguiente, siendo malos y reprobables los medios que ha empleado «El Pueblo»: en su campaña, no puede aducir ahora su fin por noble que fuera, para cohonestar y justificar sus procedimientos.

Nosotros hemos reprobado y condenado co-

mo malos y contraproducentes los medios y procedimientos empleados por «El Pueblo» y seguiremos reprobándolos y condenándolos siempre que continúe su funesta propaganda, porque tenemos la firme convicción fundada en las enseñanzas del sapientísimo actual Romano Pontífice, que las *doctrinas socialistas empeoran y perjudican* los intereses de la clase obrera.

El domingo próximo pasado, en la iglesia de María Auxiliadora, fué obsequiada la gloriosa virgen y mártir santa Cecilia con solemnes cultos por la música del oratorio Salesiano.

De las seis y media á las ocho hubo Misas rezadas. A las diez Misa mayor solemne cantada por la música Salesiana, oficiando el M. I. Sr. Dr. D. Antonio Sintes Canónigo Penitenciario, y ocupando la sagrada cátedra el Rdo. Sr. D. Gerónimo Florit Beneficiado parroquial quien hizo un bello panegírico de la Santa. En el ofertorio tocó la Banda de música dirigida por D. Guillermo Alba y por la noche tocó la música y hubo otros festejos, que fueron muy animados.

Ha llegado á Palma el Sr. Barón de Alcalá Gobernador civil de estas islas volviendo á encargarse del mando de la provincia.

## INFORMACION TELEGRAFICA

La *Época* publica algunas declaraciones del general Echaluze, en las que, despues de reproducir lo dicho al desembarcar en esa ciudad, añade que el general Blanco al conocer por confidencias la villanía de acaudalados mestizos que le ofrecieron falsamente su adhesión, trocáse su bondad en cólera, no combatiendo acto seguido á los rebeldes por disponer de escasas fuerzas, en mayoría indígenas, que en aquellos momentos un fracaso hubiera resultado desastroso, acto que fué interpelado erróneamente por la opinión como falta de energía.

Añade que sofocada la primera intentona en san Juan, creyó asimismo la opinión que era igual hacer lo propio en Cavite. El general Blanco mandó pequeñas columnas á Nueva Ecija, Bulacan y Pampanga, y salió el mismo á efectuar un reconocimiento, pero nunca con el ánimo de empeñar grandes combates, regresando despues á Manila, y tambien entonces atribuyose su vuelta á un fracaso, cuando lo hizo para atender á la falta de fondos que se notaba, pues no estaba muy dispuesto á facilitarlos el Banco Español de Manila, cosa que ignoraba la opinión.

A entender del general Echaluze, el plan militar del general Blanco consistia en atacar á los rebeldes hácia Noveleta y Cavite, encerrándoles entre dos fuegos á fin de facilitar el asalto de Imus, y en esta creencia estaba al llegar á la Península, ya que el propio General en jefe le dijo al despedirle que antes de llegar el general Polavieja aplastaría la rebelión en Imus.

El mencionado general niega que se haya obrado con lentitud en los procedimientos militares y que se dejaran de cumplir algunas sentencias, habiéndose puesto en libertad á algunos de los detenidos sobre los cuales no resultaban cargos, y deportando á otros á fin de evitar el peligro que ofrecia la acumulacion de presos en las cárceles.

Estas declaraciones han producido buen efecto entre las personas sensatas.

El general Echaluze ha concedido asimismo escasa importancia á las partidas presentadas en Batán y Zambales, creyendo no difícil dominar la insurrección si no se corren á las Visayas y otras islas.

Cree que deben revisarse las leyes de aquella isla y proceder contra la masonería, considerando á los frailes como buen elemento auxiliar para la colonización, y que hoy sólo deben dominar los procedimientos militares sin que la opinión tenga motivo para entregarse á exageraciones.

Al llegar hoy á Cádiz el vapor correo creían los pasajeros recibir la noticia de haberse dominado la insurrección en Cuba, pues segun decian al salir el general Weyler para Pinar del Rio manifestó que iba á destruir á Maceo, añadiendo dichos viajeros que este cabecilla está rodeado de una camarilla que no le deja ni á sol ni á sombra, pues parece que ha intentado ya embarcarse cuatro veces.

Dicen tambien que la infantería insurrecta está desnuda, viéndose á algunos mambises con trajes de mujer: carecen de ganado y obligan á los habitantes á transportar sus heridos.

Un deportado y dos militares que venian en el vapor han asegurado que Máximo Gomez habia muerto, cosa que no es verdad, ya que dirigió personalmente el sitio de Cascorro.

En el propio buque ha llegado el deportado Luis Figueroa, hermano del coronel del mismo apellido que pelea contra los rebeldes y del diputado á Cortes fallecido hace poco.

El viaje le hizo en cámara de segunda clase.

—En el vapor «Montserrat» han embarcado hoy en Cádiz para Cuba las compañías expedicionarias de los batallones del Rey, Castilla, Asturias, Covadonga, Wad-Ras y Baleares. En total, 16 oficiales y 1,551 hombres de tropa.

Del mismo puerto y con igual destino ha salido el vapor «Reina Cristina» conduciendo las compañías de Canarias, Manila, Estella y Leon, 44 agregados y 65 voluntarios, ó sea en junto 805 soldados y 12 oficiales.

—«La Época» desmiente que los representantes de varias repúblicas americanas intentan reclamar contra lo dicho por el Señor Cánovas al corresponsal de «Le Journal.»

—Se calcula que ascenderá á un 70 por ciento lo que importaran los plazos adelantados en el empréstito.

El «New York Herald» dice, segun telegrama de su corresponsal en la Habana, que al general Weyler le es indiferente que los Estados Unidos reconozcan ó no la beligerancia á los rebeldes, siendo quizás preferible lo primero; pues de esta manera podría tratar á los súbditos americanos como á los otros, simplificándose en mucho las cosas.

## TELEGRAMAS

### Servicio particular de EL VIGIA

Madrid 2.—3'3. m

El gobierno concederá el indulto á los procesados y condenados por delitos de imprenta, con objeto de conmemorar en el éxito que ha obtenido el empréstito.

El Sr. Cánovas ha desmentido los rumores ds crisis.

El general Blanco asumirá los mandos civil y militar durante la guerra de Filipinas.

Barcelona, 2.—8 noche.

Interior . . . . .	61'97
Exterior . . . . .	73'
Cubas . . . . .	73'12
Nortes . . . . .	25'95
Exterior Paris. . . . .	58'25
Cubas 90 id. . . . .	291'15

## El Mapa de Filipinas

La guerra de Filipinas, que desgraciadamente ha tomado un incremento wucho mayor del que podían los más optimistas figurarse, hace imprescindible consultar, para conocer el teatro de la campaña y seguir el curso de las operaciones, este hermoso

### MAPA DE FILIPINAS

en colores, con datos geográficos completísimos, que ha merecido unánimes y entusiastas elogios de toda la prensa, y que «El Correo Español» ha regalado á sus suscriptores. El tamaño de nuestro

### MAPA DE FILIPINAS

es el mismo de «El Correo Español» desdoblado, es decir, triple del antiguo Mapa de la Isla de Cuba, que también regalamos á los comienzos de aquella guerra á nuestros suscritores.

Este Mapa, dibujado por el inteligente é ilustradísimo topógrafo señor Méndez para los lectores de «El Correo Español», comprende todo el Archipiélago filipino, y además un plano aparte, en mayor, escala, de la porción meridional de la Isla de Luzón, donde está actualmente la rebeldía, á saber: las provincias de Manila, Cavite, Batangas, Laguna, Morong, Infanta, Bulacán, Pampanga, Tarlac, Nueva Ecija y Pangasinan, y podemos decir es el único de estas condiciones en España.

El precio de venta de nuestro Mapa de Filipinas es el de

50 CÉNTIMOS DE PESETA

en toda España.

A los que se suscriban á «El Correo Español» á lo menos por tres meses, se lo enviaremos gratis.

A los libreros y paqueteros les hacemos un 30 por 100 de descuento.

El Mapa de Filipinas de «El Correo Español» está de venta en los puestos de periódicos, en las librerías y en el salón del «Heraldo de Madrid».

Tambien se hallan de venta en la imprenta de este periódico.

**ANEMIA**  
PASTILLAS FOSFATADAS  
DEL  
**Doctor KLEIN**  
El mejor reconstituyente para combatir la debilidad, consunción, escrófula, raquitismo, tisis, etc. A los niños para favorecer su desarrollo y dentición.

**MADRES**  
SALES GALACTÓGENAS  
DEL  
**Doctor KLEIN**  
Para aumentar y mejorar la leche de las mujeres que crían. Los niños crecen más robustos y se les facilita la dentición.

D. FRANCISCO JAVIER DE DESPUJOL,  
Alcalde constitucional de esta ciudad.

Recibidas de la Tesorería de Hacienda las cedulas personales que deben servir para el ejercicio corriente de 1896-97 y dispuesto por el art.º 25 de la Instrucción del Ramo que tan luego como se pongan á la venta dejan de ser valederas las del año anterior; esta Alcaldía se halla en el caso de prevenir á los contribuyentes sugetos á dicho impuesto que la recaudación queda instalada en la Secretaría del Ayuntamiento durante las horas del oficina.

Lo que se anuncia para conocimiento de estos vecinos á fin de que durante el periodo de la recaudación voluntaria se provean de dicho documento. Ciudadela 20 de Octubre de 1896.

El Alcalde, Francisco J. de Despujol.

D. FRANCISCO JAVIER DE DESPUJOL  
Alcalde constitucional de esta ciudad.

Hago saber: que acordada por este Ayuntamiento la construcción de aceras y alineación de las calles del Santísimo y Obispo Vila, quedan expuestos los planos en la Secretaría del Ayuntamiento por quince dias á efectos de reclamación, transcurridos los cuales ninguna será atendida.

Lo que se anuncia para conocimiento del público y en particular de los propietarios interesados.—Ciudadela 25 de Noviembre de 1896.—El Alcalde Francisco Javier de Despujol.

### Para vender.

Está la casa de la calle de Isabel II propiedad de D. Rafael Mascaró Benejam. Para más informes dirigirse á la casa número 18 de la calle de las Rocas.

### AVISO.

Con motivo de haberse declarado un caso de viruela al lado de la panadería de Juan Orfila, se participa al público que la entrada al local á la citada panadería será por la puerta que da acceso á la calle de Alayor.

### Banco de Ciudadela.

Este Banco compra monedas de oro á los siguientes precios:

Isabelinas . . . . .	28 p <sup>es</sup> prima.
Onzas . . . . .	24 " "
Alfonsinas . . . . .	23 " "
Durillos de aumento . . . . .	20 " "

Ciudadela 12 Noviembre de 1896.

Por el Banco de Ciudadela, el Director Gerente, Miguel Sintés.

### Mes de Noviembre y Novenario de Animas,

por el muy Rdo. P. Fr. José Coll, definidor general franciscano.—Un tomito en 16.º mayor con buen papel y esmerada impresión, se vende encuadrado en tela, 1'35 ptas., y en piel de color y relieve, 1'60.

### AVISO

Laura Murlá Español, se ofrece á ese respetable público ciudadelano, para servirle con el mayor gusto y esmero en la confección y remiendo de ropa interior como camisas, calzoncillos y edmás, á precios módicos y convencionales.

Prenda y confección de camisas blancas de 10 á 18 reales: confección sola de 75 céntimos á 1 peseta. Plaza de S. Pedro n.º 7.

## CALENDARIOS

DEL S. CORAZON DE JESUS,  
RELIGIOSOS

Y DE LAS BALEARES

PARA 1897

Están de venta en esta imprenta.

## Código de comercio

Ultima edición notablemente aumentada. 4 pesetas el ejemplar en la imprenta de EL VIGIA.

## El reproductor americano

Sencillo aparato para reproducir escritos, dibujos etc., por medio de un procedimiento puesto al alcance de todos. Véndese en la imprenta de EL VIGIA al precio de dos pesetas.

## Per fe gana

Caldereta d' articles menorquins amb molt poch such y una mica de poble cohent, per N.º ANGEL RUIZ Y PABLO

Un folleto de 100 páginas que contiene los siguientes artículos en prosa menorquina: Pròlech.—Còros.—Glosat.—Un bon homo.—Cansos de fandango.—Carta d' un mahonès.—Vòts.—En Jordi Bus-

ques.—Clases pasivas, novel-leta.

Se vende en esta imprenta al precio de á reales vellon el ejemplar.

## Meditacions

EN QUE SE HAN DE EXERCITAR EL DEVOT CRISTIÁ CUAND FA ELS PASSOS DEL VIA-CRUCIS

Se vende en esta imprenta á 25 céntimos de peseta el ejemplar.

## Adelante sobre el terreno católico!

por Miriam, ó sea segunda parte del folleto *Firmes!* por el mismo autor.—Primera versión española del francés.—En 4.º 75 céns. en rústica.

El clero y la política ó la participación del clero en la política, por D. Domingo Benigno Cruz, dean.—Memoria premiada por la Universidad de Chile. en 50 céns. rústica.

## Viajes por Europa por Alfredo Opisso

Consta la colección de 12 tomitos.

Rusia.—Turquía y Estados danubianos.—Suiza.—Países bajos (Bélgica y Holanda).—Escandinavia (Dinamarca, Suecia y Noruega).—Francia.—Alemania.—Austria-Hungría.—España y Portugal.—Grecia.—Inglaterra.—Italia.

Estos tomitos tienen excelente ilustración de monumentos, geografía física, tipos, retratos, etcétera, y llevan cada uno cubierta alegórica al país, descrito en forma amena y novelesca.

Cada uno 60 céntimos. Dirigirse á esta imprenta.

# LA JUVENTUD

REVISTA INTERNACIONAL ESPECIALMENTE DE LA HISPANO-AMERICANA-FILIPINA

Se publica los dias 15 y último de cada mes en cuadernos esmeradamente impresos. Las secciones de esta Revista estan por turno, dedicadas á todos los ramos del saber y actividad humanas: y las Ciencias y las Artes tienen cabida en ella, no menos que la Agricultura, el Comercio, la Industrias etc. etc. Las subscripciones se cuentan por años naturales completos, desde 1.º de Enero á 31 de Diciembre, y son satisfechas por adelantado.

Los precios de subscripción son 5'50 pesetas al año. Dirigirse á esta imprenta donde hay para muestra todos los números publicados.

## Tipografía y librería del Sagrado Corazon de Jesús.

En la imprenta de ese periódico, se halla á la venta, un gran surtido de devocionarios y libros de piedad, tanto de lujo como de propaganda, novelas de instrucción y recreo, libros de enseñanza y efectos para escuelas

Papel para cartas tamaño holandés y medio holandés, tanto en luto como sin él, sobres de todas clases, colores y precios, desde 25 céntimos de peseta el 100, papel hilo de las más acreditadas marcas, papel para oficios, papel comercial á 2'50 pesetas paquete de 50 cuadernillos, papel diario doble sencillo, papel para dibujo, papel chupon y para calcar, papel vidrio, papel para embalaje, papel colores ordinarios, charol y satinados, chagrín y moaré etc. etc. Libros y libretas en blanco, cartulinas blanca y de color, carones, carpeas hule en varios amaños.

Plumas y plumillas, lapices, gomas, difuminos, coraplumas, regletes, corapapeles, arena, lacre, lapiceros, pizarras, obleas, esuches de dibujo, escribanías y tinteros, limpia plumas, y una infinidad de artículos de escritorio. Tinas para escribir sellar y copiar, negra y en colores.

Crucifijos, estantitas, pilas, rosarios y medallas, correas y cintos de hábito y escudos plata. Estampas, vistas, paisajes, oleografías, cromos y recortes Marcos para retratos de todas clases, Petacas y carteras de bolsillo

Tarjetas de visita á 4 rs. el ciento.

# LOS QUE TENGAN TOS

Ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa ó la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, pueden fácilmente quitársela tomando la antigua y acreditada **PASTA PECTORAL INFALIBLE del Dr. ANDREU DE BARCELONA.**

Al tomar las primeras pastillas se empieza á sentir un gran alivio que sorprende y anima. La garganta y el pecho se suavizan, se produce la expectoración con gran facilidad y la TOS va desapareciendo.

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Es, pues, el remedio más seguro, cómodo y agradable que se conoce; el más usado en Europa y en América, y finalmente el único que después de 25 años, ni una sola vez ha dejado de producir excelentes resultados.

Los que tengan también **ASMA** ó **SOFOCACIÓN**, hallarán un gran remedio con los **CIGARRILLOS BALSÁMICOS** y los **PAPELES AZOADOS** del mismo autor, que lo calman en el acto y permiten descansar al asmático que se halla privado de dormir.—*Opúsculos gratis.*

Pidáanse estos medicamentos en todas las buenas Farmacias

